

## EDITORIAL



### Extrait de la lettre du Docteur Pascal Neveu aux médecins homéopathes – Septembre 2023

Le déremboursement des médicaments homéopathiques ne signifie pas la disparition de l'homéopathie dans l'offre de soins et à ce titre nos anciens n'ont jamais renoncé à faire valoir leurs compétences et leurs succès, bien au contraire malgré toutes les controverses qu'ils ont eu à traverser et à subir ! Le SNMHF est là pour en témoigner.

Nous tous médecins jeunes, moins jeunes ou encore retraités qui revendiquons une connaissance et une pratique homéopathique font de cette expertise une valeur ajoutée à notre exercice conforme à l'esprit hippocratique qu'il nous appartient d'affirmer et de transmettre. C'est notre credo ! Le SNMHF qui a 91 ans d'existence, ne saurait abdiquer, pas plus aujourd'hui qu'hier devant l'épreuve que traversent les médecins homéopathes, leurs patients, et le monde de la santé en général au mépris de la connaissance, de l'expérience et de la raison.

Votre syndicat a vocation à représenter ses adhérents, à les accompagner dans les difficultés qu'ils peuvent rencontrer dans leur mode d'exercice conformément au respect d'un cadre conventionnel opposable à tout médecin, à les assister devant le Conseil de l'Ordre des médecins lorsqu'ils font l'objet d'une plainte ou encore lorsque l'homéopathie fait l'objet d'attaques délictueuses d'où qu'elles puissent venir, médias, confrères, et autres délateurs...

Le SNMHF met ainsi à votre service des confrères qui prennent sur leur temps de façon totalement bénévole pour honorer leur engagement à vous soutenir et vous représenter dans toutes les structures en charge du monde de la santé. Le SNMHF a besoin de vous, de vous tous, y compris des médecins retraités dont la contribution, plus qu'anecdotique, reste essentielle dans le cadre d'une représentativité qui, qu'on le veuille ou non, passe par le plus grand nombre de ses adhérents. L'avenir de l'homéopathie est aussi conditionné par celui de votre syndicat qui reste mobilisé envers et contre tout au même titre que tous les autres acteurs en charge de l'héritage laissé par Samuel HAHNEMANN.

Bien confraternellement.

Dr Pascal Neveu – Secrétaire général du SNMHF

## SOMMAIRE

### Enquête réalisée auprès des patients se soignant par homéopathie

316 réponses reçues - Octobre 2023

Témoignages de patients et avis d'expert

Save the date – Les rdv à venir

Journée de la Française à Neuilly sur Seine, en visioconférence – Le 7 décembre 2023

Agro-homéopathie : soirée et journée de formation à Lyon – Les 12 et 16 décembre 2023

Les 12èmes Assises du Médecin Homéopathe, en visioconférence – Le 14 mars 2024

63ème Congrès de Printemps de la Fédération Nationale des Sociétés Médicales Homéopathiques de France à Lille – Les 24 et 25 mai 2024

Une histoire vraie...

« La toile cirée », l'histoire exceptionnelle de Jacqueline Peker racontée par Gaëlle Bertruc

Juridique

Focus facturation des honoraires

La citation du mois

Notre impact en 3 chiffres clés

## Notre dernière enquête ...

Selon une enquête du Syndicat National des Médecins Homéopathes Français :  
**Devant la difficulté croissante pour avoir accès à un médecin homéopathe de proximité, de nombreux patients seraient prêts à avoir recours à la téléconsultation et même à d'autres professionnels de santé non médecins mais diplômés en homéopathie.**

Face à ce constat et dans cette période de transition, la communauté homéopathique doit ouvrir le débat sur la pratique uniquement médicale de l'homéopathie. Comment rassurer les patients et quels sont les degrés de garantie des titulaires d'un diplôme inter-universitaire ? Le SNMHF réaffirme aujourd'hui l'importance de la recherche en homéopathie et la production de nouvelles études dans le cadre des attentes de la Haute Autorité de Santé. Bien que des critiques existent, l'homéopathie reste populaire parmi les patients, avec un intérêt croissant pour les approches de santé naturelle et complémentaire.

- 102 patients sur 311 interrogés consultent un médecin homéopathe depuis plus de 30 ans
- 82% des patients interrogés consultent leur médecin homéopathe en première intention (sur 281 réponses)
- 42,2% des patients interrogés ont dû cesser de se soigner par homéopathie parce qu'ils n'ont pas de médecin homéopathe à proximité et 15,5% à cause du déremboursement (sur 116 réponses)
- 46% des patients interrogés font plus souvent de l'auto-médicamentation car il n'y a pas de médecin homéopathe près de chez eux et 27,8% en font plus souvent à cause du déremboursement (sur 158 réponses)
- S'ils n'avaient plus de médecins homéopathe, 52,3% des patients interrogés accepteraient de se faire soigner par un autre professionnel de santé (non-médecin) diplômé en homéopathie et 71,4 % d'entre eux sans supervision d'un médecin non homéopathe (sur 279 réponses)
- 60,7% acceptent la téléconsultation avec un médecin homéopathe (sur 313 réponses)
- 84,8% des patients interrogés pourraient faire appel à un médecin homéopathe de secteur 3 dont les consultations ne seraient plus remboursées (sur 310 réponses)
  
- 80,4% des patients interrogés ont encore un médecin homéopathe (sur 312 réponses)
- 42% des patients interrogés ont un médecin homéopathe qui n'est pas leur médecin traitant (sur 296 réponses)
- Pour 25% des patients interrogés leur médecin homéopathe leur a été recommandé par un professionnel de santé (sur 279 réponses)
- 51% des patients interrogés ont un médecin homéopathe à moins de 10 km de chez eux, 13,7% doivent effectuer entre 10 et 20 km pour consulter leur médecin homéopathe (sur 277 réponses)
- 63,3% des patients interrogés ont un médecin homéopathe qui a l'âge de prendre sa retraite et pour 29% d'entre eux c'est une source d'inquiétude (sur 281 réponses)
- 52,6% des patients interrogés souhaitent devenir adhérent d'une association de patients pour défendre l'accès à l'homéopathie en France (sur 298 réponses)

## Témoignages de patients et avis d'expert

### Patients

*« Mon médecin homéopathe prend sa retraite au printemps 2024. Si je n'en trouve pas d'autre, je m'adresserai à une naturopathe que je connais bien et qui réagit comme un médecin. »*

*« Le déremboursement est vraiment préjudiciable mais le fait de ne plus enseigner l'homéopathie dans les facultés de médecine est bien plus grave. »*

*« Je pense que l'homéopathie pourrait avoir un avenir en France avec une forte mobilisation des patients, praticiens, laboratoires et éventuellement des études/témoignages montrant les effets bénéfiques. Oui, je serais prête à me mobiliser pour défendre l'homéopathie en France ! »*

**Expert :** Antoine Demonceaux, médecin généraliste, homéopathe et psychanalyste, à l'initiative de la création d'un diplôme inter-universitaire (DIU) d'homéopathie, à Marseille et Reims, par formation en ligne.

*« Sur les 2 années de DIU, parmi les 40 inscrits, 4 médecins, 30 pharmaciens-préparateurs, 3 sage-femmes et 2 kinés ostéopathes ont bénéficié de la formation. »*

*« Les facultés ont donné leur accord pour ouvrir les formations à la thérapeutique homéopathique aux professionnels du paramédical.*

*En collaboration avec Fabrice Berna, vice-président du Collège Universitaire de Médecine Intégrative et Complémentaire (CUMIC), nous réfléchissons à la création d'un module de mise à niveau obligatoire pour les non-médecins souhaitant se former à tous types de médecines intégratives et complémentaires y compris l'homéopathie.*

*Il est primordial que l'homéopathie soit identifiée comme une pratique médicale. Ce module nous paraît être une solution pour y parvenir, à l'image du module en psychopathologies ouvert aux psychothérapeutes. »*



Pour plus de détails sur le programme du DIU, consultez le site du [SNMHF](https://www.snmhf.fr).

## Save the date ! Les rendez-vous à venir

✚ **Le 7 décembre 2023 – « De l’infectiologie à l’homéopathie », Journée de la Française au centre Hahnemann, 85 rue de Chézy à Neuilly/Seine et en visioconférence.**

Ultimes travaux du Pr Luc Montagnier (1932-2022), prix Nobel de médecine 2008.

Historique et leurs prolongements cliniques par le groupe de recherche Chronimed.

Détails et inscriptions sur le site du [SNMHF](#)

✚ **Le 16 décembre 2023 – « 1 jour d’Agro-Homéopathie pour initiation au traitement des pathologies locales », de 9h30 à 17h30 à Lyon.**

**Au programme :**

- Séance théorique d’agro-homéopathie
- Séance pratique sur échantillons et photos
- Supports de cours de la formation et les prestations Agro-homéo du congrès de Skoura (Maroc juin 2015)

**Pour tout public :** agronomes professionnels, agriculteurs ou jardiniers amateurs, intéressés par une agriculture respectueuse de l’environnement. (Dans la limite des places disponibles).

Détails et inscriptions sur le site de l’Association Promotion de la Médecine Homéopathique ([APMH](#))

✚ **Le 12 décembre 2023 – « Conférence d’agro-homéopathie pour le traitement des pathologies locales », de 20 à 22h à Lyon.**

Cette présentation propose une initiation au traitement des plantes par l’agro-homéopathie, médecine efficace, non polluante, respectueuse de l’environnement et de moindre coût.

L’encadrement théorique et pratique sera assuré par :

- Monsieur Abdelaziz Yaacoubi, ingénieur agronome-homéopathe, Casablanca.
- Madame Isabelle Rossi, présidente de l’APMH (Association Promotion de la Médecine Homéopathique).

**Pour tout public :** agronomes professionnels, agriculteurs ou jardiniers amateurs, intéressés par une agriculture respectueuse de l’environnement. (Dans la limite des places disponibles).

Détails et inscriptions sur le site de l’Association Promotion de la Médecine Homéopathique ([APMH](#))



✚ **Le 14 mars 2024 – « Les 12èmes Assises du Médecin Homéopathe » en visioconférence, le principal rdv de la communauté des médecins homéopathes de France.**

Durant cette journée d'échanges les participants, professionnels de santé, reviendront sur les perspectives pour l'avenir de l'homéopathie à travers des témoignages de jeunes médecins. Mais aussi la formation et la responsabilité civile professionnelle pour les médecins retraités.

✚ **Les 24 et 25 mai 2024 – « Les Journées Ouvertes de l'Homéopathie », 63ème Congrès de Printemps de la Fédération Nationale des Sociétés Médicales Homéopathiques de France (FNSMHF), organisé par la Société de perfectionnement homéopathique du Nord (SPHN), à l'Hermitage Gantois de Lille.**

En cette année olympique, des questions d'actualité en homéopathie comme les soins de support en oncologie, la gynécologie, la PMA ou encore la recherche seront abordés.

En présence de : Dr M. Barrault, Dr O. Bernard, Dr J.L. Bagot, Dr J.P. Wagner, DR J. Pecqueur, DR C. Besnard-Charvet, Dr D. Deroubaix, Dr A. Denis, Dr A. Demonceaux, Dr H. Renoux, Dr M. Van Wassenhoven, Dr J.F. Xavier, Dr A. Denis, Dr O. Rabanes.

Détails et inscriptions sur le site de la [FNSMHF](https://www.fnsmf.fr)



**Les Journées Ouvertes  
de l'Homéopathie**

63<sup>ème</sup> Congrès de Printemps  
de la Fédération Nationale  
des Sociétés Médicales Homéopathiques de France

**Vendredi 24 mai 2024**  
de 09h00 à 18h00

**Samedi 25 mai 2024**  
de 09h00 à 13h00

**SPHN**

**LILLE**

## Une histoire vraie...

« La toile cirée », l'histoire exceptionnelle de Jacqueline Peker est un livre écrit par Gaëlle Bertruc, retraçant l'itinéraire d'une petite fille juive née le 1er en juillet 1936, devenue l'une des homéopathes françaises, sinon la plus reconnue, notamment par la reconnaissance de la République française via sa médaille de l'Ordre national du Mérite.

Pour les homéopathes, elle est l'auteur de nombreux ouvrages :

- Dictionnaire des médecines douces pour chiens et chats
- L'Homéopathie en médecine vétérinaire
- Soignez votre chien par les médecines naturelles, Laffont, 1990
- Soignez votre chat par les médecines naturelles
- Homéopathie et cheval, Maloine, 1991
- Mes rencontres avec des Homéopathes remarquables, Narayana

### L'homéopathie et la santé animale

Visionnez le témoignage de Jacqueline Peker sur la chaîne YouTube d'Homéofrance :

<https://www.youtube.com/watch?v=wyerDwq27NI>



## JURIDIQUE

### Les actes non remboursables

Conformément à l'article 66 de la Convention médicale du 25 Août 2016 concernant la facturation des honoraires :

**« Dans les situations où le médecin réalise des actes ou prestations remboursables et non remboursables au cours de la même séance, il porte les premiers sur la feuille de soins et les seconds sur un support différent. »**

### LA CITATION DU MOIS

**"La plus grande gloire de la médecine, c'est d'apprendre à écouter ses patients."**  
**Samuel Hahnemann**

### NOTRE IMPACT EN 3 CHIFFRES CLES :

- L'homéopathie est pratiquée dans plus de **80 pays**, et selon l'Organisation mondiale de la santé (OMS), elle est largement utilisée en Europe, en Amérique du Sud et en Asie.
- **65%** des Français sont convaincus des bienfaits de l'homéopathie.<sup>1</sup>
- **70%** des Français ont utilisé de l'homéopathie pour eux-mêmes au cours de la vie.<sup>2</sup>

C'est avec une profonde tristesse que nous rappelons le décès de deux éminents docteurs, Dr Didier Deswarte et Dr Jean-Louis Masson, dont l'engagement et le dévouement envers la médecine et la défense de l'homéopathie ont marqué des générations.

Ils étaient non seulement des praticiens de renom, mais également des défenseurs passionnés de l'approche holistique en santé, cherchant toujours à intégrer la médecine traditionnelle à des méthodes complémentaires telles que l'homéopathie pour offrir des soins complets et personnalisés à leurs patients.

Leur héritage va bien au-delà de leurs réalisations professionnelles, touchant des vies par leur compassion, leur savoir-faire médical et leur engagement inébranlable envers la recherche et la promotion d'approches médicales intégratives. Nous honorons la mémoire du Dr. Deswarte et du Dr. Masson pour leur contribution exceptionnelle à la médecine et à la défense éclairée de l'homéopathie. Leur influence durable continuera d'inspirer et de guider les générations futures dans le domaine de la santé.

Nos pensées vont à leurs familles, à leurs proches et à tous ceux dont la vie a été touchée par leur bienveillance et leur expertise.

SNMHF  
Gomed-SNMHF – 34, rue Laffitte – 75009 PARIS - 07 50 55 66 62

[snmhf@club-internet.fr](mailto:snmhf@club-internet.fr) – site : [www.snmhf.net](http://www.snmhf.net)

**Vous êtes adhérent ? Cliquez et téléchargez l'appel de cotisation sur ce [lien](#)**  
**(Par chèque ou par virement)**

Toutes nos actualités à découvrir sur notre [site](#)

Cette info ne vous concerne pas ? Vous souhaitez vous inscrire ?

Merci de nous l'indiquer par simple retour de mail

<sup>1</sup> Etude AplusA mai 2021.

<sup>2</sup> Etude AplusA mai 2021.